

# Un enclave liberal demócrata en el exterior: estudio sobre la identidad política de los expatriados en Ajijic/Chapala, Jalisco\*

## A liberal democrat enclave abroad: study on the political identity of the expats community in Ajijic/Chapala, Jalisco

DOI: 10.32870/eees.v33i95.7494

Marco Antonio Cortés Guardado♦

### Resumen

Este trabajo explora algunas dimensiones de la identidad cívico moral y especialmente política de la comunidad de expatriados residentes en el área de Ajijic/Chapala, recurriendo a algunas comparaciones con la comunidad de expatriados que residen en Puerto Vallarta/Bahía de Banderas, con la finalidad de poner de relieve las características excepcionales de los primeros. Se pone el acento en las dimensiones liberal-conservador e izquierda-derecha, junto con la identificación partidaria, en tanto expresión lógica del perfil cívico moral mencionado y la identidad liberal demócrata predominante.

**Palabras claves:** Agenda progresista, valores cívicos, preferencia por la democracia, identidad liberal, identidad política de izquierda, identidad partidaria democrática y liberal.

### Abstract

These article explores some dimensions of the civic and moral, but especially political identity among the expatriates community residing in the Ajijic/Chapala area, using some comparative data from the expats community living in Puerto Vallarta/Bahía de Banderas, and doing so highlight the exceptional features that belong to the first community. The core of the analysis is about the Liberal-Conservative and Left-Right dimensions, along with the Party ID, to confirm the hypothesis that the political profile dominant in Ajijic/Chapala is clearly progressive and liberal democrat.

**Keywords:** Progressive agenda, civic values, preference for democracy, liberal identity, left political identity, democratic and liberal party ID.

\*Este artículo es una versión resumida de los capítulos que integran la segunda parte del libro “Estudio comparativo de las comunidades extranjeras de Ajijic/Chapala y Puerto Vallarta/Bahía de Banderas” (en prensa), de Marco Antonio Cortés Guardado, Cecilia Shiba Soto y Michael Nolen. CUCSH-UdeG.

♦Profesor Investigador de la Universidad de Guadalajara. Director de la División de Estudios de Estado y Sociedad CUCSH-UdeG. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, SNI nivel I. ORCID: 0009000963641142. Correo electrónico: [marcortesg@gmail.com](mailto:marcortesg@gmail.com)

Fecha de recepción: 23 de marzo de 2025. Fecha de aceptación: 10 de noviembre de 2025.

Los estudios sobre la *migración internacional de retiro* son abundantes y han acumulado conocimiento sobre los más diversos factores que intervienen en el fenómeno de la migración norte-sur. Desde las motivaciones para migrar y las razones para elegir un destino —donde resuenan el clima, las ventajas que el destino ofrece, las facilidades de acceso a la vivienda y los servicios de salud, las expectativas respecto a la calidad de vida, la cultura y los atractivos simbólicos de la sociedad receptora, el trato y los estilos de vida de la población local—, hasta el carácter de las relaciones entre extranjeros y población anfitriona, los impactos sociales, económicos y culturales positivos que en el ámbito local producen los inmigrantes extranjeros, al igual que los efectos negativos. Abunda la información sobre las características económicas y demográficas de los expatriados, y sólo en pocas ocasiones se explora su identidad cultural. Pero tratándose de la identidad política de estos últimos, al menos en el caso de la comunidad extranjera que reside en Ajijic y Chapala, el panorama de la investigación académica se ve casi desierto.

En la bibliografía a la que se pudo acceder sobresale un estudio sobre el tema, que obtiene conclusiones interesantes a partir de una investigación cualitativa realizada en San Miguel de Allende, Guanajuato, y Ajijic/Chapala, Jalisco. En dicho estudio, Croucher (2007) retoma cierto número de trabajos alrededor de dos conceptos que tratan de describir la reconstrucción de las identidades implicada en el proceso de migrar a otro país. Con el término *transmigrantes* se denomina a quienes “toman decisiones, actúan y desarrollan subjetividades e identidades incrustadas en redes de relaciones que los conectan simultáneamente con dos o más Estados nacionales (Basch, Schiller y Blanc: 1994; Shibley, 2018). En una variante, el término *transnacionalismo* —concepto tomado de la economía política, donde refiere principalmente a los movimientos internacionales de empresas, mercados de trabajo y flujos de capitales entre

países— es aplicado al “proceso por el cual los migrantes forjan y sostienen relaciones multiancladas que ligan sus sociedades de origen y su lugar de residencia” (*op. cit.*, citado en Croucher, 2007; Canales y Zlomniski, 2000; Shibya, Ortiz y Cortés, 2019). El primer concepto, *transmigrantes*, puede bien aplicarse a los residentes estacionales o *Snow Birds*, mientras que migrantes *transnacionales* aplicaría mejor a los residentes *permanentes*. La diferencia radicaría en la movilidad espacial de los primeros, en un patrón de viajes, y por lo tanto de movilidad de ida y vuelta entre fronteras.

Los migrantes tejen sus preferencias, valores, estilo de vida y su identidad política en referencia constante a la cultura y los acontecimientos sociales y políticos de su país de origen, pero desde la circunstancia y perspectiva del sitio al que eligieron migrar. Se reconstruye así un sentido de nacionalidad bajo la forma de una “comunidad imaginaria”, diríase *transterritorial* (Shibya, 2018: 14), para seguir con el uso de la misma terminología. Muchos de los análisis citados por Croucher (2007) tratan, además de la identificación nacional desde y en otro país, de las identificaciones políticas adquiridas en el país de origen y replicadas en el país de residencia, junto con las prácticas y rituales propios del comportamiento político que los migrantes observan fuera de su país de origen. La pluralidad de identificaciones se ve reproducida en una y otra situación. En el caso específico de los estadounidenses viviendo en México, se afirma que ellos pueden “trascender el territorio en su vida política, económica y sociocultural, pero continúan celebrando el 4 de julio, el Día de Acción de Gracias, hablando inglés, identificándose como estadounidenses y eligiendo políticos en Estados Unidos” (Bash, Schiller y Blanc, 1994: 22, citado en Croucher, 2007).

El estudio de Croucher describe de manera interesante la reconstrucción de la identidad política llevada a cabo por los estadounidenses en Ajijic, el caso que aquí interesa

(y al que se agregan los canadienses), pero da la impresión de que *sobreestima* el equilibrio de identidades políticas y partidarias, al poner en cantidades equivalentes las identidades políticas partidistas, tanto como el grado que alcanza la pluralidad ideológica-política existente al interior de la comunidad internacional de expatriados residentes en este lugar, situado en la ribera norte del lago de Chapala, y en el municipio del mismo nombre. Para discutir la tesis de Croucher, analizaremos una Encuesta de Valores y Actitudes realizada en Ajijic/Chapala, entre 2019 y 2020, con un cuestionamiento que se refuerza si la comparamos con los resultados de la misma encuesta obtenidos en Puerto Vallarta/Bahía de Banderas (véase Apéndice 1). Sostengo que, habiendo cierto nivel de diversidad sociopolítica, la comunidad “transnacional” residente en Ajijic/Chapala constituye un *enclave<sup>1</sup> liberal-demócrata* y además de *izquierda* en México.

En este artículo procedo a deshebrar los resultados de la encuesta mencionada y a partir de aquí delinear los perfiles de la particular identidad política de los expatriados residentes en Ajijic/Chapala, recurriendo también para ello a comparaciones con la comunidad extranjera de Puerto Vallarta/Bahía de Banderas. Ello presupone la mención de algunas variables demográficas que tienen incidencia en el proceso de reconstrucción de dicha identidad. Posteriormente se analizará la información sobre algunas variables que miden consumo cultural, capital social y actitudes frente a temas del debate público que son especialmente controvertidos, las que hablan de la especial tesitura moral de los expatriados en Ajijic/Chapala. La identidad política *strictu sensu* se mide, primero, con el grado de *interés en la política* y la *identidad democrática*, más el autoposicionamiento de los entrevistados en las dimensiones *izquierda-derecha* y

---

1. Tomado el término en su sentido cultural y simbólico. Véase Durand, 2007,

*liberal-conservador*, para concluir finalmente con la *identificación con un partido político* (Party ID).

### Baby Boomers ilustrados

La comunidad extranjera o transnacional de Ajijic/Chapala se distingue, en principio, por la edad promedio de sus integrantes —que llega a los 70 años—; por el predominio consiguiente de personas jubiladas o pensionadas (con el 92% de los casos), y por otro dato de particular relevancia: el 78.7% de los extranjeros reside de manera *permanente* en esta población. Si bien coexisten personas de distintas nacionalidades, en Ajijic/Chapala la gran mayoría provienen de Estados Unidos (66.2%) y de Canadá (27.1%). Estimada en alrededor de 17 mil residentes (permanentes y estacionales), la población se asienta a lo largo de 28 kilómetros por la ribera del lago, desde Chapala hasta Jocotepec. Finalmente, se debe reparar en otro factor decisivo: el nivel educativo de los expatriados viviendo en Ajijic es extraordinariamente elevado: valga el dato de que 40.6% de ellos tienen estudios de *posgrado* (González-Rojas y Aikin Araluce, 2022; Cortés, Shibya y Nohlen, 2025).

En forma contrastante, en Puerto Vallarta/BB el promedio de edad son 64 años, los residentes *permanentes* suman sólo el 24%, cerca del 80% serían jubilados o pensionados, los canadienses son mayoría con el 56.4% (de Estados Unidos el 38.4%), y si bien la proporción con estudios universitarios es alta, apenas el 2.3% de los extranjeros tiene estudios de posgrado. Por otra parte, el número de expatriados se calcula en alrededor de 25 mil personas, que residen permanentemente (24%) o estacionalmente (62.4%), y que se asientan en el litoral de la Bahía a lo largo de 150 kilómetros de longitud.

*Cuadro 1. Características demográficas  
y ejemplo de actividades recreativas*

		<i>Puerto Vallarta/BB</i>	<i>Ajijic/Chapala</i>
Edad promedio (años)		64 años	70 años
Nacionalidad	Canadá	56.4%	27.1%
	Estados Unidos	38.4%	66.2%
Escolaridad: posgrado		2.3%	40.6%
Residencia	Permanente	24.0%	78.7%
	Estacional	62.4%	13.5%
Jubilados		80.2%	92.0%
Actividades recreativas	Leer libros	Cuarto lugar	Primer lugar
	Oye música clásica	Cuarto lugar	Primer lugar
	Escucha jazz	Sexto lugar	Tercer lugar

El nivel educativo es una variable axial, pues explica por sí mismo muchas otras características distintivas de la comunidad extranjera de Ajijic/Chapala. Empiezo con ejemplos concretos de consumo cultural: *leer libros* es su *principal* actividad recreativa (la número uno), la *música clásica* es el género preferido en primer lugar, mientras que el *jazz* es el tercer género musical de preferencia. En Puerto Vallarta/BB *leer libros y escuchar música clásica* están en cuarto lugar, y *escuchar jazz* se va a la sexta posición.

Considerando todos estos factores juntos, y especialmente el elevado nivel educativo, en el área de Ajijic/Chapala se advierte, primero, una *densidad* demográfica evidentemente mayor (más personas por kilómetro cuadrado) y por lo tanto una *proximidad espacial* más elevada, acompañada por lo tanto de una densidad y *proximidad social* de similares proporciones. La proximidad social, además de la física, queda evidente con los porcentajes que obtienen las pocas variables demográficas y culturales ya mencionadas.

En otras palabras, se advierte desde ya un alto grado de *coalescencia social* (Durkheim, 1987) al interior de la comunidad extranjera de Ajijic/Chapala, una conjetura que se verá confirmada por el análisis subsiguiente de las variables relativas a la identidad moral y política de esta comunidad.

Desde sus orígenes en los albores del siglo XX, primero Chapala, y luego Ajijic se fueron convirtiendo en los lugares soñados por los personajes que tomaron la decisión de migrar hacia ellos, desde distintos países, y establecer ahí su lugar de residencia de por vida. Entre la multiplicidad de inmigrantes siempre ha habido escritores, músicos, académicos, intelectuales, artistas y creadores en proporciones considerables. Los *Baby Boomers* han sido naturalmente la generación que le ha dado forma a esta comunidad extranjera, e incluso su número ha observado crecimientos espectaculares en fechas recientes, desde un año significativo políticamente: 2016 (el año en que arriba al poder Donald J. Trump en Estados Unidos).

Consecuentemente, también se puede ya adivinar, a grandes rasgos, la existencia de individuos y personas con una mentalidad más abierta, desprejuiciada, tolerante y reflexiva, que mayoritariamente está en condiciones de fundar sus juicios estéticos, morales y políticos en el acceso a información objetiva y de calidad, y con disposición al diálogo y el debate con argumentos razonables. Supongo que hay factores idiosincrásicos lo mismo que prenociónes, sesgos raciales y juicios apresurados, y que estos mismos forman parte de esta mentalidad. De cualquier manera, lo que aquí se observa son actitudes que se pueden considerar como constitutivas del núcleo central del sistema de valores y creencias de los extranjeros, y que permiten delinear una *mentalidad política* cuyo eje se articula en torno a valores capitales como los mencionados al inicio de este párrafo. Para resumir, diríase que en Ajijic/Chapala predomina, con mucho, una mentalidad de tipo eminentemente liberal y progresista (*progressive*).

## Biopolítica y moralidad pública

Otro rasgo definitorio sería el alto grado de secularización de la comunidad extranjera de Ajijic/Chapala, ya que solamente el 32.6% pertenece a alguna denominación religiosa (igual que en Puerto Vallarta/BB) (cuadro 2). El sentido profundo de la solidaridad social no se funda entonces en preceptos religiosos (como en México, por ejemplo) sino en valores de carácter *cívico* y en reservas importantes de *capital social*, es decir, en una moral pública que ensalza la cooperación, el sentido comunitario y la consecución del bien público (Putnam, 2003). En Ajijic/Chapala el 70% de los expatriados coincide con la frase: *se puede confiar en la mayoría de la gente* (porcentaje muy superior al de la población en Estados Unidos y en Canadá, que coinciden con la frase apenas en 37 y 46.7%, respectivamente). En Ajijic/Chapala se dicen miembros de alguna *organización humanitaria o caritativa* el 58.7% (contra 49.8% en Puerto Vallarta/BB). Finalmente, en Ajijic/Chapala hasta un 83.7% participa en algún tipo de *actividad filantrópica* (contra 44.1% en Puerto Vallarta/BB). Es obvio entonces que existe un fuerte sentido de *compromiso cívico* y una fuerte cultura *filantrópica* entre los expatriados residentes en Ajijic/Chapala, orientado a la búsqueda de bienes que trascienden el interés de la comunidad extranjera, y se vuelcan también hacia el conjunto de la población anfitriona.

Pasando a los temas controversiales, en torno a los cuales se activa el tipo de moralidad característica de los expatriados residentes en Ajijic/Chapala, vale la pena iniciar con uno especialmente divisivo y polarizador. El tema del *abortion* escinde opiniones y da lugar a confrontaciones sociales y políticas particularmente intensas, y ha llevado a los sistemas de justicia a definirse al respecto desde hace mucho tiempo. Es el prototipo de una decisión privada sobre el propio cuerpo que se ha convertido en una práctica regla-

mentada por el Estado, ya sea para prohibir o para permitir. Entre los expatriados de Ajijic/Chapala no hay espacio para que estas confrontaciones se den o que escalen a la intensidad que se observa en sus países de origen, porque hay consensos singulares al respecto (cuadro 2, fila 7). Por la opción *Prochoice*, es decir a favor de *la libertad de la mujer para decidir sobre su cuerpo*, se inclina una enorme mayoría del 84.3% (72.2% lo hace en Puerto Vallarta/BB, que es también un porcentaje elevado). El lema de los movimientos que apoyan esta postura es justamente que el Estado saque las manos de una decisión que es personal y privada, y que corresponde tomarla de manera soberana a las mujeres.

*Cuadro 2. Valores y moralidad pública*

		Puerto Vallarta/BB	Ajijic/Chapala
Piensa que se puede confiar en la mayoría de la gente		63.2%	70.4%
Miembro de organización humanitaria o caritativa		49.8%	58.7%
Miembro de un club de expatriados		19.9%	49.4%
Participa en alguna actividad filantrópica		44.1%	83.7%
Pertenece a alguna denominación religiosa	Sí	38.0%	32.6%
	No	61.3%	66.7%
Importancia de Dios en su vida (media aritmética)		5.49%	4.83%
Posición ante el aborto (Prochoice, apoya)		72.2%	84.3%
A favor de:	1. Despenalizar sólo la marihuana	57.4%	56.9%
	2. Despenalizar todas las drogas	17.5%	29.6%
	1+2	74.9%	86.5%
Matrimonios entre personas del mismo sexo	Está a favor	59.3%	67.7%
	Está en contra	4.7%	4.5%
	Le es Indiferente	30.3%	26.3%

En el mismo sentido, aunque con matices diferenciales, se orienta la opinión de los expatriados en Ajijic/Chapala respecto a los *matrimonios entre personas del mismo sexo* (cuadro 2, fila10). Tratándose de un renglón central en la agenda de género y de la diversidad sexual, que se sustenta también en la *libertad* de las personas a decidir sobre su *identidad* al respecto, es relevante saber lo que piensan los integrantes de esa comunidad extranjera (o *transnacional*). A favor de estos matrimonios se manifiesta el 67.7% de los expatriados en Ajijic/Chapala, y en contra de esos matrimonios se pronuncia solamente un casi insignificante 4.5% (el porcentaje restante, 26.3% corresponde a “indiferentes”). En Puerto Vallarta/BB a favor se dice un 59.3%, y en contra apenas el 4.7%.

Un tercer asunto tiene que ver con el derecho de las personas a decidir libremente sobre el consumo de ciertas sustancias que se utilizan con fines recreativos. Éste es un asunto más delicado, porque la salud y la propia vida pueden estar en juego, ciertamente. Me refiero aquí al consumo recreativo de sustancias que ahora son ilegales y por lo tanto están criminalizadas. Algunas de ellas son relativamente inocuas —con algunas repercusiones en el aspecto de la personalidad por ejemplo—, pero otras pueden llevar a adicciones incontrolables y peligrosas, que dañan la salud y eventualmente pueden conducir a la muerte. Obviamente, estas sustancias son ilegales en Estados Unidos, Canadá y México, con la excepción de la marihuana, que ya es legal en varios estados del primer país, y es legal en todo el territorio del segundo.

Cada vez crece más la opinión de que la solución a los problemas de salud y criminalidad asociados a la venta y consumo de las drogas, debería enfrentarse como se resolvió la prohibición del alcohol: *despenalizar*; y de esta manera transformar un asunto grave de criminalidad y seguridad ciudadana, en otro de prevención y de salud pública, con pro-

gramas preventivos y de tratamiento médico de las adicciones. En la encuesta que aplicamos a los expatriados de Ajijic/Chapala (y de Puerto Vallarta/BB) preguntamos por ello su opinión al respecto. *A favor de la legalización de la marihuana* se manifiesta el 56.9% de los extranjeros en Ajijic/Chapala, y otro 29.6% está a favor de la despenalización de *todas las drogas* (las cifras en Puerto Vallarta/BB son 57.4 y 17.5% respectivamente). El consenso en torno a la despenalización de la marihuana es bastante notable, si sumamos las dos opciones mencionadas. En Ajijic/Chapala por despenalizar la marihuana está entonces el 86.5% (en Puerto Vallarta/BB la suma es 74.9%). Cabe insistir que el 29.6% a favor de la despenalización de todas las drogas en Ajijic/Chapala es de cualquier manera una cifra de gran relevancia.

En esencia, lo que se intuye analizando las variables precedentes, es lo extendido que están, en la mentalidad de la comunidad aquí estudiada, los principios de la autonomía y la libertad personal para tomar decisiones soberanas sobre el propio cuerpo —y que, aunque en menor medida, también lo están en la comunidad que sirve de comparación—. Se trata de indicios claros de una moralidad progresista consolidada, asociada con valores y una ética liberal que empieza a delinearse con nitidez.

### Identidad política

Son múltiples las manifestaciones de que la comunidad extranjera que reside en Ajijic/Chapala es muy activa en su desempeño cívico. Aquí tienen lugar festivales de cines, festivales musicales, lecturas de poesía, espectáculos de danza, presentaciones de libros, actividades filantrópicas, conferencias frecuentes, presentación de obras de teatro, además de la instalación de mercados de comida orgánica y la realización de concursos culinarios, entre otras actividades relevantes. La fortaleza de esta vocación cultural

y cívica se confirma con el siguiente dato: a algún *club de expatriados* pertenece el 49.4% de los extranjeros en Ajijic/Chapala (contra sólo 19.9% en Puerto Vallarta/BB). Y debe mencionarse en este punto que el emblema aglutinador reconocido por todos es la *Lake Chapala Society*, una importante organización que se dedica a promover y realizar gran parte de las actividades mencionadas, desde su fundación en 1985.

Lógicamente, esta comunidad es también políticamente activa y observa con mucho interés el curso de los acontecimientos políticos, especialmente los que tienen lugar en Norteamérica (Estados Unidos, Canadá y, hasta cierto punto México), en razón del predominio numérico de estadunidenses primero, y canadienses en segundo sitio. Para dar una idea concreta de ello, se preguntó a los extranjeros *Qué tanto les interesa la política? Mucho interés* manifiesta el 39.8% en Ajijic/Chapala (32.65% en Puerto Vallarta/BB) y *Bastante interés* otro 40.9% (44.6% en Puerto Vallarta/BB). Sumando las dos respuestas, *Interesados en la política* de bastante a mucho están el 80.7% de los expatriados residiendo en Ajijic/Chapala (77% en Puerto Vallarta/BB). Se trata de un indicio importante del alto grado de politización que existe en ambas comunidades, aunque especialmente en la de Ajijic/Chapala.

Igual relevancia tiene conocer el carácter y las actitudes de base que guían el interés en la política, imprimiéndole algún sentido particular. Diríase que ellas sirven de mapas y atajos cognitivos, permitiendo “reducir complejidad” ante la inmensidad de la información que circula por diversos medios de comunicación, materiales o virtuales, y en el proceso poder encontrarle algún significado a los objetos y acontecimientos propios de la esfera política.

El primer marco de sentido del interés en la política es el que otorga la *identidad democrática*, que por supuesto permea la *valoración* del gobierno democrático entre la comunidad de expatriados. Al respecto, ante la pregunta si *la democracia es preferible a cualquier forma de gobierno*, o

si es *preferible un gobierno autoritario*, los expatriados en Ajijic/Chapala se suman casi en su totalidad a la primera opción: 93.7% prefiere el gobierno democrático (81.2% lo hace en Puerto Vallarta/BB). A manera de colofón, se debe precisar que lo que aquí se tiene en mente es *el modelo liberal constitucional de la democracia*. Sea una monarquía constitucional peculiar como Canadá, o una república federal y un sistema presidencial como el de Estados Unidos.

### Dimensión liberal-conservador

Para abundar un poco más al respecto, y corroborar el colofón mencionado, se preguntó a los entrevistados cómo se considera a sí mismo en la *dimensión liberal-conservador*, más las opciones libertario o socialista (cuadro 3). *Liberales* se considera el 59.4% de los expatriados en Ajijic/Chapala, un lejano 14.8% se autodefine *Conservador*, 8.8% *Socialista* y 7.3% *Libertario*. Los *liberales* superan con 44.6 puntos porcentuales a los *conservadores*, una diferencia abismal. Más adelante se analiza la dimensión izquierda-derecha, donde de alguna manera se implica la dimensión liberal-conservador, en el contexto de lo que se entiende por estos términos en Canadá y Estados Unidos —obviando algunos matices—. Por esta razón se pueden *sumar* los *socialistas* a los *liberales*, lo que da por resultado el 68.2% de identificados con el ideario liberal democrático en Ajijic/Chapala. En contra estarían, sumados, un distante 22.1% de *conservadores y libertarios* (es decir, 46.1 puntos porcentuales abajo).

Como se puede ver también en el cuadro 3, la proporción de *liberales* es menor en Puerto Vallarta/BB (41.5%), igual que la distancia, en números porcentuales, entre éstos y los *conservadores*, que con 27.4% están 14 puntos porcentuales debajo de los *liberales*. En lo general en Ajijic/Chapala (y también, aunque en menor medida, en Puerto Vallarta) el indiscutible predominio de los *liberales* coincide algo con la

situación actual en Canadá, pero contrasta mucho con la que se puede observar en Estados Unidos donde, especulando, tenderían a existir proporciones más o menos equilibradas entre liberales y conservadores, con la polarización ideológica y política consiguiente, lo que, curiosamente, no sucede en el eje izquierda-derecha, donde la balanza tiende a inclinarse hacia la izquierda.

*Cuadro 3. Considerando su manera de pensar en general, diría que Usted es:*

	<i>Puerto Vallarta/Bahía de Banderas</i>		<i>Ajijic/ribera de Chapala*</i>	
	Sí	No	Sí	No
Conservador	27.4	64.8	14.8	85.2
Libertario	6.3	85.9	7.3	92.7
Liberal	41.5	50.7	59.4	40.6
Socialista	5.5	86.7	8.8	91.2
Otro	10.2	82.0	8.5	87.5

\* Otro: socialdemócrata, pragmático, socialista universal, evolucionista.

Fuente: Cortés, Shiblya y Nohlen (2025).

### Dimensión izquierda-derecha

El siguiente vector de la identidad política es pues la dimensión *izquierda-derecha*. Los resultados en este renglón son excepcionales en muchos sentidos, y confirman la percepción que suele prevalecer en algunas opiniones e imágenes que proyecta la comunidad de expatriados residiendo en Ajijic/Chapala.

Para entender mejor el alcance de los valores porcentuales que se presentan para cada polo de la dimensión en el caso específico de Ajijic/Chapala, conviene empezar por ver esos valores en lo que respecta a cada país de origen de la mayoría de los expatriados que ahí radican, es decir, Canadá y Estados Unidos. También en esta dimensión se consigna la información desagregada por nacionalidad, en Ajijic/

Chapala (y en Puerto Vallarta/BB). Esta vez se utilizó como instrumento de medida una *escala diferencial semántica*, que va del número 1 (*izquierda*), al número 10 (*derecha*).

En una mirada rápida de los resultados que se presentan en los cuadros 4, 5, 6 y 7, se observa fácilmente que en todos los escenarios la posición de *izquierda* supera a la posición de *derecha*. Que la *izquierda* es mayoritaria en Estados Unidos y Canadá. Que también es mayoritaria en las dos comunidades de expatriados de Jalisco, comparadas con Canadá y Estados Unidos. Y que los expatriados de Ajijic/Chapala son los más izquierdistas *en todos los casos*.

*Cuadro 4. Autoposicionamiento en la escala izquierda-derecha  
Estados Unidos y Canadá, 2017*

	Izq.	2	3	4	5	6	7	8	9	Dcha.	
EU	8.6	4.8	10.9	7.6	26.2	9.5	8.6	8.9	4.7	7.4	
Canadá	4.2	4.8	11.0	8.5	33.0	13.9	10.5	7.9	2.9	3.2	
	Extrema izq.	Izq.	Centro izq.	Centro dcha.	Dcha.	Extrema dcha.					
EU	24.3	7.6	26.2	9.5	8.6	21.0					
Canadá	20.0	8.5	33.0	13.9	10.5	14.0					
	Izquierda					Derecha					
EU		58.1					39.1				
Canadá		61.5					38.4				

Media EU = 5.32

Media Canadá = 5.24

*Fuente:* World Values Survey (2017).

En el cuadro 4 se reporta la distribución de las poblaciones que residen en Canadá y Estados Unidos a lo largo de la escala izquierda-derecha. En *Estados Unidos*, la *izquierda*, con 58.1% de respuestas, supera significativamente a la *derecha*, que a su vez obtiene 39.1% de respuestas. Repa-

rando ahora en las posiciones extremas, la diferencia es menos pronunciada, pues en la *extrema izquierda* se ubica el 24.3%, contra un cercano 21.0% que lo hace en la *extrema derecha*. Esta cercanía se explica, sin embargo, no porque la derecha se equilibre con la izquierda en general, sino porque, en este punto, el porcentaje mayoritario se posiciona en el *centro izquierda*, con el 26.2% de los entrevistados. Por ello, al final la *izquierda* termina superando con cierta holgura a la *derecha* en *Estados Unidos* (precisando: en el año 2017).

En Canadá el escenario es bastante parecido al espectro político en Estados Unidos. En Canadá la identificación de *izquierda* (61.5%) predomina también significativamente sobre la *derecha* (38.4%). Igual: la proporción de la *extrema izquierda*, con 20.1%, está ahora apenas un poco más arriba de la *extrema derecha* (14.0%). Igualmente, también si la diferencia no es mayor, no es porque las posiciones estén del todo equilibradas, sino porque otra vez el *centro izquierda*, con 33.0%, es mayoritario también en Canadá, lo que explica al final el predominio de la izquierda en general.

*Cuadro 5. Autoposicionamiento en la escala izquierda-derecha  
Ajijic/Chapala y Puerto Vallarta/BB, 2020*

	Izq.	2	3	4	5	6	7	8	9	Dcha.
Ajijic	21.3	16.0	18.5	10.5	11.3	5.0	5.5	4.0	0.3	2.5
PV	12.0	6.0	11.0	6.8	17.2	11.7	5.0	7.6	4.2	7.3
	Extrema izq.		Izq.	Centro izq.	Centro decha.	Dcha.	Extrema decha.			
Ajijic	55.8		10.5	11.3	5.0	5.5	6.9			
PV	29.0		6.8	17.2	11.7	5.0	19.1			
	Izquierda						Derecha			
Ajijic	77.6						17.4			
PV	53.0						35.8			

Media Ajijic = 3.36.

Media Puerto Vallarta = 5.03.

Cabe ahora proceder al análisis de los posicionamientos en la misma escala por parte de la población extranjera en Ajijic/Chapala (y Puerto Vallarta/BB), haciendo las comparaciones de rigor con las cifras observadas en Canadá y Estados Unidos, y contrastando las dos comunidades entre sí (cuadro 5).

La posición de *izquierda* en Ajijic/Chapala, con el 77.6% de los entrevistados, supera ampliamente lo mismo a la posición del mismo signo en Estados Unidos (58.1%) que a la de Canadá (61.5%); y está 19.7 puntos y 16.1 puntos porcentuales arriba de las cifras correspondientes a Estados Unidos y Canadá, respectivamente. En Puerto Vallarta/BB no es el mismo caso. Esta vez la comunidad extranjera, con 53.0%, es menos izquierdista que esos dos países, y evidentemente mucho menos que su contraparte, la comunidad de Ajijic/Chapala, que la supera con 26.4 puntos porcentuales.

La *extrema izquierda* en Ajijic/Chapala (55.8%), por su parte, más que duplica las cifras de la *extrema izquierda* en Estados y Canadá, y casi duplica también la cifra de Puerto Vallarta/BB. Como se ve, los datos de la *izquierda* y la *extrema izquierda* están cargados sin discusión hacia la comunidad extranjera de Ajijic/Chapala. Además, primero: la *izquierda* en conjunto en Ajijic está 60.2 puntos porcentuales arriba de la suma de la *derecha* en este mismo lugar; y segundo, la *extrema izquierda* está a su vez 48.9 puntos porcentuales por encima de la *extrema derecha*. En Puerto Vallarta no es éste el caso. Aquí la *izquierda* supera significativamente a la *derecha*, pero no en las mismas proporciones, pues la distancia es de 17.3 puntos porcentuales. A su vez, la *extrema izquierda* está también arriba de la *extrema derecha*, pero con 10 puntos porcentuales.

Desagregando ahora el escrutinio por comunidad y por nacionalidad, el comportamiento de estas variables cambia hasta cierto punto. Más en un caso que en otro, dicho vagamente. Se puede advertir en una observación rápida que

los *estadunidenses* son quienes hacen la diferencia, y que de ellos depende la cuenta total de los posicionamientos en la escala izquierda-derecha. Ellos son, precisando, los principales responsables y exponentes del *radicalismo de izquierda* que se manifiesta en los números que corresponden a la comunidad extranjera que reside en el área de Ajijic y Chapala.

*Cuadro 6. Autoposicionamiento en la escala izquierda-derecha, estadunidenses y canadienses en Ajijic/Chapala, 2020*

	<i>Izq.</i>	<i>2</i>	<i>3</i>	<i>4</i>	<i>5</i>	<i>6</i>	<i>7</i>	<i>8</i>	<i>9</i>	<i>Dcha.</i>			
EU	25.0	20.0	20.8	8.3	6.7	3.3	6.7	4.2	-	3.3			
Canadá	7.3	12.7	16.4	14.5	12.7	12.7	7.3	3.6	-	1.8			
	Extrema izq.			<i>Izq.</i>	Centro izq.	Centro dcha.	<i>Dcha.</i>	Extrema dcha.					
EU	65.8			8.3	6.7	3.3	6.7	7.5					
Canadá	36.4			14.5	12.7	12.7	7.3	5.4					
	Izquierda					Derecha							
EU	80.8					17.5							
Canadá	63.6					25.4							

Media EU = 3.28

Media Canadá = 3.78.

Los estadunidenses se posicionan de lado de la *izquierda* en el 80.8% de los casos en Ajijic/Chapala, una cifra más que sobresaliente y significativa. De similar magnitud es la cantidad que se ubica en la *extrema izquierda*, y que asciende al 65.8%. De lado de la *derecha* se posiciona, a su vez, apenas el 17% de los estadunidenses, y en la *extrema derecha* otro lejano 7.5%. La *izquierda* obtiene 63.3 puntos porcentuales más que la *derecha*, y la *extrema izquierda* 58.3 puntos porcentuales más que la *extrema derecha*.

Por su parte, los canadienses que residen también en Ajijic/Chapala están definitivamente inclinados también hacia la *izquierda* del espectro político (cuadro 6). De *izquierda*

se declara el 63.6% de ellos, y de *extrema izquierda* lo hace el 36.4%. La *izquierda* está 38.2 puntos porcentuales por encima de la *derecha*, y la *extrema izquierda* supera en 31 puntos porcentuales a la *extrema derecha*. El *izquierdismo* de los canadienses está entonces rotundamente claro también, aunque no sea en las magnitudes ni la contundencia de los estadunidenses. Dos diferencias explican esta situación: una es la que ya se había mencionado: la posición de *centro izquierda* tiene un mayor peso relativo entre los canadienses que entre los estadunidenses, lo que matiza un poco la inclinación hacia posiciones *radicales* de izquierda. La otra es que, igual, el centro derecha sube el valor numérico de los posicionados hacia la derecha en general, pero no hacia la *extrema derecha*, que carece de fuerza política por completo.

*Cuadro 7. Autoposicionamiento en la escala izquierda-derecha,  
estadunidenses y canadienses en Puerto Vallarta/BB, 2020*

	Izq.	2	3	4	5	6	7	8	9	Dcha.
EU	19.7	10.2	15.3	5.1	15.3	10.2	2.2	7.3	5.1	9.5
Canadá	9.2	4.3	10.3	9.7	23.2	15.7	7.6	7.6	4.9	7.6
	Extrema izq.	Izq.	Centro izq.	Centro dcha.	Dcha.	Extrema dcha.				
EU	45.2		5.1	15.3	10.2	2.2				21.9
Canadá	23.8		9.7	23.2	15.7	7.6				20.1
	Izquierda					Derecha				
EU	65.6					34.3				
Canadá	56.7					43.4				

Media EU = 4.59.

Media Canadá = 5.31.

La comunidad extranjera en Puerto Vallarta/BB muestra un rostro político algo diferente. Otra vez los *estadunidenses* son quienes hacen la diferencia, pero con un grado de *radicalismo de izquierda* menos acentuado. Para empezar porque, entre los estadunidenses la *izquierda*, si bien es

indiscutiblemente mayoritaria (65%), igual que la *extrema izquierda* (45.2%), la distancia respecto de la *derecha* y la *extrema derecha*, siendo también significativa con 31.3 y 23.3 puntos porcentuales respectivamente, es notoriamente menor que los montos y las distancia que se ven en el caso de los estadunidenses en Ajijic/Chapala (reitero: 63.3 y 58.3 puntos porcentuales en el mismo orden). En el caso de los canadienses en Puerto Vallarta/BB se repite un patrón similar pero el contraste es mayor. Predomina la *izquierda* (9.7%) y la *extrema izquierda* (23.8%), pero los valores porcentuales de la *derecha* (7.6%) y la *extrema derecha* (201%) reducen la distancia a 2 y 3.7 porcentuales solamente. De nuevo, el peso del *centro izquierda* entre los canadienses es el factor explicativo.

Establecido lo anterior, hay que precisar un poco los términos *izquierda*, *extrema izquierda* e *izquierda radical* usados en este caso, y respecto de los expatriados provenientes de Estados Unidos y Canadá. En general, entre los primeros hacen referencia a posiciones *liberales* y *progresistas (progressive)* firmes en torno a temas políticos particularmente relevantes en Estados Unidos. Poco tienen que ver con el sentido que solían tener en algunos países europeos o latinoamericanos, donde la *extrema izquierda* es más bien antiliberal, anticapitalista, colectivista, antiindividualista y crítica de la democracia liberal representativa, además de que suele inspirarse en distintas versiones de la tradición marxista, en variantes radicales del socialismo y del comunismo, en distintas posiciones anarquistas, e incluso en una especie de comunitarismo radical de *izquierda*. Si acaso, la *izquierda* y la *extrema izquierda* en Estados Unidos sostienen posiciones ideológicas y programáticas más próximas a la socialdemocracia europea, o a los laboristas en Inglaterra. Típicamente, un *izquierdista extremo* está a favor de la libertad que debería tener la mujer para decidir sobre su cuerpo, de los programas sociales y de salud financiados

por el Estado (“Medicare para todos”, “Obamacare”), por la reducción del gasto armamentista (*welfare vs. warfare*), de políticas ambientalistas más agresivas (“*green welfare*”), de la reglamentación más estricta de la segunda enmienda, y políticas más humanitarias en materia de inmigración y de las relaciones interraciales, así como políticas progresivas en materia de tributación. Un ejemplo serían las posiciones de políticos del Partido Demócrata de Estados Unidos como Bernie Sanders y las representantes miembros del *Progressive Squad*, como Alexandria Ocasio-Cortez (también integrantes de “Socialistas Demócraticos de América”), o como Tim Waltz (gobernador de Minnesota), la senadora Elizabeth Warren, la misma vicepresidenta Kamala Harris, o el reciente ganador de las primarias demócratas para la gubernatura de Nueva York, Zohran Mamdani, por mencionar unas pocas figuras políticas.

Finalmente, al igual que en Estados Unidos, la *izquierda* y la *extrema izquierda* canadiense se identifica con el perfil socialdemócrata europeo o el laborismo inglés, si bien se dividen en dos posiciones expresadas en el sistema de partidos de Canadá: la de los adeptos al *Partido Liberal* y los adeptos al *Nuevo Partido Democrático*. Predomina en ambos, de cualquier manera, al igual que en Estados Unidos, una posición cargada hacia la izquierda en lo general, pero esta vez matizada por el *centro izquierda*. Los *liberales*, parecido a los *neodemócratas*, en Canadá se alinean con “los principios del socioliberalismo” y, entre otras cosas, están a favor de un sistema universal de salud, plan de pensiones y salud pública, del multiculturalismo, el control armamentista, las políticas medioambientales contra el calentamiento global, los matrimonios entre personas del mismo sexo, la legalización de la marihuana y el derecho de las mujeres a decidir libremente sobre su cuerpo.<sup>2</sup>

---

2. ([https://es.wikipedia.org/wiki/Partido\\_Liberal\\_de\\_Canada](https://es.wikipedia.org/wiki/Partido_Liberal_de_Canada)).

### Identificación partidaria (Party ID)

Finalmente, la *identidad partidaria (Party ID)* puede ser vista como un colofón lógico, más que congruente con el sistema de valores y la identidad política de los expatriados en el área de Ajijic/Chapala, y entre los extranjeros provenientes de Estados Unidos que radican en este lugar, particularmente.

Empiezo por señalar (cuadro 8) que si la *identificación con algún partido político* es del 36.8% entre los expatriados de Puerto Vallarta/BB (cuadro 7), en el caso de Ajijic/Chapala el número es significativamente más amplio, pues asciende hasta el 52.9% (es decir, 16.1 puntos porcentuales arriba). Abundando, en la primera localidad los partidarios equivalen a la tercera parte, cuando en Ajijic superan la mitad de los residentes extranjeros. Los expatriados en este lugar, como se vio, son, con 80%, los más *interesados en la política*, así que no es de extrañar que sean también los más identificados con algún partido político. Paralelamente, en Ajijic/Chapala residen los que mayor tolerancia manifiestan respecto a la libertad de la mujer para decidir sobre la terminación voluntaria del embarazo, también sobre la diversidad sexual y sobre la despenalización de las drogas ilegales. Son también los más liberales y los más identificados, con mucho, con las posiciones de izquierda y de izquierda radical, y además quienes, en mayor grado, secundan la idea de que *la democracia es la mejor forma de gobierno*. Obviamente, todo apunta en una dirección predecible respecto a la *identidad partidaria*.

*Cuadro 8. Hablando de Partidos Políticos:  
se identifica Usted con algún partido?*

	<i>PuertoVallarta/ Bahía de Banderas</i>	<i>Ajijic/Ribera de Chapala</i>
No	55.6	44.9
Sí	36.8	52.9
Casos	383	399

*Cuadro 9. Identidad partidaria por Localidad y Nacionalidad*

	<i>PuertoVallarta/ Bahía de Banderas</i>	<i>Ajijic/Ribera de Chapala</i>		
	EU	Canadá	EU	Canadá
No	42.2	64.8	31.5	71.7
Sí	53.7	25.9	65.1	27.3
Casos	383		346	

Pero es necesario ir por partes, de cualquier manera. De entrada, hay que decir que, en lo particular, el perfil político que ya se advertía entre los estadunidenses se corrobora de nueva cuenta al analizar la *identificación con algún partido político* según nacionalidad, además de la localidad. Para llegar a ese punto, quisiera ahora empezar por el referente de comparación, Puerto Vallarta (cuadro 8). Aquí se identifica con un partido apenas poco más de la tercera parte de los expatriados (36.8%). Pero si consideramos la nacionalidad (cuadro 9), esta proporción sube a poco más de la mitad de los estadunidenses (53.7%), mientras que entre los canadienses baja a la cuarta parte (25.9%). Los canadienses mantienen esta proporción (27.3%) en Ajijic/Chapala, pero los estadunidenses incrementan su número, hasta el 65.1%, lo que confirma otra vez el patrón subyacente y que reitero de nueva cuenta: Ajijic/Chapala y los

*estadounidenses* hacen la diferencia en materia de identidad política. En esta localidad los *estadounidenses partidistas* más que duplican a los *canadienses partidistas* con 37.8 puntos porcentuales arriba.

Lo interesante es *con cuál* partido político se identifican los expatriados residentes en Ajijic/Chapala. La respuesta salta a la vista rápidamente (cuadro 10): considerando la *totalidad de la muestra*, poco *más de la mitad* (53.1%) de todos los entrevistados originarios de Estados Unidos se *identifica* con el *Partido Demócrata* (Carrillo, 2024). La identificación con el *Partido Republicano*, del 5.5%, es casi insignificante, igual que los *independientes* (1.6%) u otro partido (3.2%). El porcentaje restante no se identifica con algún partido (37%). Los demócratas son también mayoría entre los *estadounidenses* en Puerto Vallarta/BB pero sólo alcanzan el 29.2% de adhesiones (cuadro 11), mientras que los republicanos están lejanos, pero duplican la cifra que obtienen en Ajijic/Chapala (11.5%) (cuadro 12). Esta vez los *canadienses* identificados con el *Partido Liberal* (13.7%) superan a los identificados con el *Partido Conservador* y el *Nuevo Partido Democrático* separados.

*Cuadro 10. Con cuál partido se identifica Ajijic/Chapala  
Porcentajes del total de entrevistados según nacionalidad*

<i>Estadounidenses</i>	<i>Partido Demócrata</i>	<i>Partido Republicano</i>	<i>Indep.</i>	-	<i>Otro</i>
% del total	53.1	5.5	1.6	-	3.2
<i>Canadienses</i>	<i>Partido Liberal</i>	<i>Nuevo Partido Democrático</i>	<i>Partido Verde</i>	<i>Partido Conservador</i>	<i>Otro</i>
% del total	13.7	3.7	-	3.5	4.1

*Cuadro 11. Con cuál partido se identifica Puerto Vallarta/BB  
Porcentajes del total de entrevistados según nacionalidad*

<i>Estadounidenses</i>	<i>Partido Demócrata</i>	<i>Partido Republicano</i>	<i>Indep.</i>	<i>Otro</i>
% del total	29.2	11.5	6.8	-
<i>Canadienses</i>	<i>Partido Liberal</i>	<i>Nuevo Partido Democrático</i>	<i>Partido Verde</i>	<i>Partido Conservador</i>
% del total	6.4	4.1	1.3	10.1
				3.2

*Cuadro 12. Con cuál partido se identifican  
Puerto Vallarta/BB y Ajijic/Chapala  
Porcentajes del segmento que SÍ se identifica con algún  
partido político, según localidad y nacionalidad*

<i>Estadounidenses</i>	<i>Partido Demócrata</i>	<i>Partido Republicano</i>	<i>Indep.</i>
Puerto Vallarta	56.0	22.5	13.
Ajijic/Chapala	83.2	8.4	4.8
<i>Canadienses</i>	<i>Partido Liberal</i>	<i>Nuevo Partido Democrático</i>	<i>Partido Verde</i>
Puerto Vallarta	25.4	16.3	40.0
Ajijic/Chapala	46.4	14.3	-
			14.3

Ya se puede intuir que casi todos los *estadounidenses* que sí se identifican con algún partido en Ajijic/Chapala lo hace con el *Partido Demócrata*. Enseguida se muestran las cifras exactas, reportadas en el cuadro 12. *En efecto, los estadounidenses identificados con el Partido Demócrata en Ajijic/Chapala ascienden hasta el 83.2% de estadounidenses que sí se identifican con algún partido político (65.1%). Los identificados con el Partido Republicano suman un muy lejano 8.4%, y los independientes un 4.8%. La hegemonía de los demócratas entre los estadounidenses residiendo*

en Ajijic/Chapala es pues contundente. Ésta se replica en Puerto Vallarta/BB pero con mucho menor intensidad: el 56% se identifica con el *Partido Demócrata* (contra 22.5% de republicanos y 13% de independientes).

Los canadienses secundan la identidad partidaria de los estadounidenses en Ajijic/Chapala. El 46% se identifica con el *Partido Liberal*, y con el *Nuevo Partido Democrático* lo hace el 14.3% (sumados estos dos partidos dan el 60.3%), contra el 14.3% identificados con el Partido Conservador. La diferencia con Puerto Vallarta es significativa. Acá el Partido Conservador, con el 40% de identificados, supera tanto a los identificados con el Partido Liberal (25.4%) como a los identificados con el Nuevo Partido Democrático (16.3%).

Me he extendido con la identidad partidaria, para dejar bien sentada la última característica importante que distingue a la comunidad extranjera residiendo en Ajijic/Chapala, y que sumada a las variables culturales dibuja un cuadro interesante, que nos habla de una comunidad culturalmente diversa pero con valores político-ideológicos e identidad partidaria coincidentes en muy alto grado. Hay un consenso patente en torno a la dimensión política y en torno a valores democráticos, un *consenso razonable* nucleado por los principios éticos de la pluralidad, la tolerancia, la libertad y la equidad con justicia social. Cabe afirmar que el basamento de este consenso es el *alto nivel educativo* de los expatriados residiendo en Ajijic/Chapala. Se trata por ello de individuos cognitivamente competentes, informados y predisuestos al diálogo racional y desprejuiciado, en lo general. Con un sistema de valores progresistas (*progressive*), que también pone por delante el respeto a la diversidad, y una *mentalidad abierta* (Rockeach, 1960) en temas delicados de la agenda pública.

Evidentemente, en Ajijic/Chapala cala particularmente hondo el continuo de sentido en el eje *tolerancia-liberal-de izquierda-identificado con el Partido Demócrata*. No obs-

tante, la *civilidad* es un valor altamente apreciado entre todos los expatriados de la comunidad extranjera residiendo en Ajijic/Chapala, independientemente de su identidad partidaria. La política suele dejarse de lado para facilitar las interacciones y la cooperación en los diversos ámbitos de la vida comunitaria, y la convivencia con la población anfitriona. Como anota Carrillo (2024), comparada con la polarización política que existe en Estados Unidos particularmente, “en Ajijic la historia es distinta. En los chats y grupos de Facebook para los expatriados, o *expats*, se prohíbe abiertamente hablar de política y las asociaciones como *Lake Chapala Society* tampoco permiten ningún tipo de propaganda”. Recuérdese que, como se consignó en el cuadro 8, el 44.9% de los residentes extranjeros de Ajijic/Chapala son *apartidistas* (no se identifican con algún partido político, una cifra sin duda muy importante que es mayor en Puerto Vallarta/BB con el 55.6%). Este segmento de expatriados es sin duda un factor de presión para la civilidad política en un contexto abrumadoramente liberal, progresista y de izquierda, e identificado con el Partido Demócrata, como el que existe en Ajijic/Chapala, pero que es también respetuoso y tolerante de esta diferencia significativa. Además, porque de todos modos son más numerosos los liberales, progresistas y de izquierda, que quienes se identifican con el Partido Demócrata, aunque juntos den forma a un consenso político relevante.

Se puede rematar diciendo que si a la *proximidad física*, se agregan características demográficas, los rasgos culturales, la identidad moral y política, más la identificación partidaria (*proximidad social*), es evidente que en Ajijic/Chapala existe un *muy alto* grado de *coalescencia social* (o de capital social si se prefiere). En un sentido más amplio, todo ello funciona como una mezcla aglutinadora, una *agencia* característica, que potencia la cooperación y la solidaridad, y por tanto la capacidad de la acción colectiva, es decir la

capacidad de llevar a cabo proyectos y actividades sociales, artísticas y culturales de gran calidad, y con gran capacidad de convocatoria. Lo que es un rasgo nítidamente distintivo de la comunidad extranjera que reside en Ajijic/Chapala. ☺

## Apéndice I

El tamaño de la muestra en ambas localidades se calculó de conformidad con la siguiente fórmula convencional:

Nivel de confianza 95%

Margen de error 5%

$$n = \frac{K^2 qpN}{e^2(n-1)+K^2pq}$$

donde:

N: es el universo de personas del que se extraerá la muestra.

e: es el margen de error.

K: es el nivel de confianza.

p: es la probabilidad de casos que poseen una característica específica ( $p=q=0.5$ ).

q: es la probabilidad de casos que no poseen esa característica ( $1-p$ ).

n: tamaño de muestra.

Los tamaños de muestra fueron:

Ajijic/Chapala: 399 casos.

Puerto Vallarta/BB: 383 casos.

La diferencia de casos se debe al número de entrevistas descartadas en el balance final.

- Andrew, Abigail Leslie. (2014). *Departures and returns: Migration, gender, and politics of transnational Mexican communities*.
- Basch, Linda, Schiller, Nina Glick, y Blanc, Cristina S. (1994). *Nations Unbound: Transnational Projects, Postcolonial Predicament, and Deterritorialized Nation-States*. Langhorne, PA: Gordon and Breach.
- Canales, A., y Zlolniski, C. (2000). Comunidades transnacionales y migración en la era de la globalización. *La migración internacional y el desarrollo en las Américas* (pp. 413-432). San José, Costa Rica: Comisión Económica para América Latina y el Caribe.
- Carrillo, Alejandro. (2024). Prevalece espíritu democrático entre estadounidenses en Ajijic. *El Informador*, 3 de noviembre.
- Cortés Guardado, Marco Antonio, Shiba Soto, Cecilia, y Nohlen, Michael. (2025). *Estudio comparativo de las comunidades extranjeras de Ajijic/Chapala y Puerto Vallarta/Bahía de Bandera*. Guadalajara: UdeG (Inédito).
- Croucher, Sheila. (2007, marzo). *Waving, white and azul: The political transnationalism of Americans in México*. CEPI Working Paper.
- Durand, J. (2007). *The Mexican Dream: Retiring in Mexico*. Contextes, 6(4), 52-57. <https://doi.org/10.1525/ctx.2007.6.4.52>
- Durkheim, Émile. (1987). *La división social del trabajo*. Madrid: Akal.
- González-Rojas, Asmara, y Araluce, Olga Aikin. (2022). Estadounidenses en la ribera de Chapala: Perfiles, patrones migratorios e impactos en el entorno. En: Olga Aikin Araluce, Adriana González-Aria y Asmara González-Rojas (coords.), *Diversidad migratoria en Guadalajara y Chapala*. Guadalajara: ITESO.

Bibliografía

**Bibliografía**

- Putnam, Robert D. (2003). *El declive del capital social. Un estudio internacional sobre las sociedades y el sentido comunitario*. Barcelona: Galaxia Gutenberg, S. L.
- Rockeach, Milton. (1960). *The open and closed mind: Investigations into the nature of belief systems and personality systems*. Nueva York: Basic Books.
- Shibya, Cecilia. (2018). Comunidad transnacional de mexicanos en Houston, Texas: El caso de dos festivales. *Revista Acta Republicana: Política y Sociedad*, año 17, núm. 17.
- Shibya, Cecilia, Ortiz Barba, Ismael, y Cortés Guardado, Marco Antonio. (2019). John Huston: Orígenes de la identidad cultural transnacional en Puerto Vallarta. *Acta Republicana: Política y Sociedad*, año 18, núm. 18.